

REPRESENTANTES NATIVOS ESTUVIERON EN REUNION DE IQUITOS

Durante los primeros días del mes de julio del '81 se realizó en Iquitos una reunión para tratar los problemas de la Amazonía y de sus pobladores.

Esta reunión fue organizada por el Centro de Estudios Teológicos de la Amazonía (CETA), el Frente de Defensa del Pueblo de Loreto, la Universidad Nacional de la Amazonía Perua-

na con sede en Iquitos, y el Instituto Nacional de Cultura.

Entré los invitados a esa reunión estuvieron dirigentes de organizaciones nativas como el Consejo Aguaruna, la Federación de Comunidades Nativas del Ucayali y la Federación de Quichuas del río Napo. Fueron también invitados profesionales de distintas instituciones que trabajan apoyando

los derechos de los pueblos nativos y que investigan los problemas económicos y sociales de la Amazonía.

Se habló de la situación de las comunidades nativas en la actualidad y de los problemas que tienen entre otras cosas porque el gobierno les niega los títulos de propiedad de sus tierras. Se habló también de los proyectos de colonización que está tratando de impulsar el gobierno de Belaúnde; sobre las leyes que está dando para favorecer a los colonos y a las grandes compañías, pero no a los nativos; sobre la explotación de los bosques, que están siendo entregados a las empresas.

Igualmente se habló sobre la explotación del petróleo y sobre los reclamos que el pueblo de Iquitos está haciendo para que parte de la plata que se consigue con la venta de ese producto (y sus derivados como la gasolina) sirva para el desarrollo del departamento de Loreto, en vez que se la lleven para beneficiar a los empresarios de Lima y del extranjero. Mucha gente fue a escuchar las conferencias sobre el petróleo porque este tema es muy importante para el pueblo de Loreto.

INTERVENCION DE LOS REPRESENTANTES NATIVOS

Los representantes nativos hablaron de los problemas que enfrentaron para poder formar sus organizaciones. Y también de los que hoy tienen debido a la falta de apoyo del gobierno, que se niega a reconocerles sus derechos, negándoles por ejemplo títulos de propiedad sobre sus tierras comunales y recursos forestales.

Hablaron también de las dificultades que enfrentan debido a no disponer de servicios de salud, educación, comercialización, transporte y créditos.

La participación de los dirigentes nativos en la reunión de Iquitos fue muy importante porque ha permitido que la gente escuche directamente de los nativos cuál es su situación y cuáles son sus problemas. También ha servido para que los nativos dejen bien claro que ellos tienen capacidad para organizarse, para luchar y defender sus derechos y asegurarse un futuro mejor.

POLITICA DEBATIERON FUNCIONARIOS AMAZONICA MINISTROS Y DEL GOBIERNO

Durante los días 1, 2 y 3 de septiembre se realizó el Forum "Fronteras vivas de nuestra Amazonía". Este evento fue organizado por el Banco de Crédito del Perú.

En este forum o conversatorio hablaron los ministros de Agricultura y Alimentación, de Transportes y Comunicaciones, así como el Vice-Ministro de Energía y Minas. Los principales invitados fueron los grandes capitalistas de Lima y de distintas regiones de la selva.

También estuvieron presentes funcionarios de las oficinas regionales de la selva del Ministerio de Agricultura. Cabe anotar que, ni una sola organización nativa fue invitada a participar en este evento en que los ministros informaron sobre la política del gobierno para la selva.

NO INVITARON A NATIVOS AMAZONICOS

Los representantes de las organizaciones nativas no fueron invitados a este evento, aún cuando los nativos han sido los primeros pobladores de la selva y, por su ubicación, en muchos casos las verdaderas fronteras vivas. Para el gobierno los nativos son "un freno para el desarrollo de la selva".

Esto fue muy claro durante

el forum. A través de sus exposiciones los ministros invitaban a los grandes capitalistas a invertir su dinero en la selva y les ofrecían todas las facilidades necesarias incluyendo la modificación de la Ley de Comunidades Nativas.

Según las mismas palabras del Ministro de Agricultura "la Ley de Comunidades Nativas puede y debe ser cambiada". Asimismo dijo que las linderaciones hechas por el Ministerio en años anteriores estaban siendo revisadas porque según el Ministro se le ha dado mucha tierra a las comunidades nativas.

Pero, para los grandes capitalistas nada es demasiado, según el gobierno. A ellos sí se les da toda la tierra que soliciten. Tampoco tendrán que sufrir demoras en sus trámites porque el gobierno quiere poner toda la selva en sus manos, incluyendo la tierra, que desde hace miles de años, es de las comunidades nativas.

Ante estas intenciones debemos ser bien claros: la tierra es la base de la vida de los nativos. Sin tierra no tienen ningún futuro. Los nativos pueden y deben hacer lo posible para defender lo suyo. Este gobierno, ni ninguno, tiene derecho a negarles su futuro.